

## **Eduardo Colombo 1929-2018**

### **Un grand combattant anarchiste nous a quitté**

Aujourd'hui, mardi 13 mars, la triste nouvelle de la mort d'Eduardo Colombo nous frappe douloureusement. Avec Eduardo non seulement disparaît un compagnon attachant et fraternel, mais aussi un penseur de tout premier plan et un militant anarchiste de convictions inébranlables.

C'est pendant les années quarante que le jeune étudiant Eduardo Colombo s'impliqua intensément dans le mouvement anarchiste de son Argentine natale, participant aux luttes anarcho-syndicalistes de la FORA (Fédération des Travailleurs de la Région Argentine), en collaborant et en assumant des responsabilités de gestion dans son journal renommé, *La Protesta*. Depuis lors, une longue période de plus de soixante-dix ans s'est écoulée au cours de laquelle Eduardo Colombo n'abandonna pas une seule minute son engagement précoce et intense pour «l'idée» et pour la cause de cette révolution sociale pour laquelle il a combattu toute sa vie avec un enthousiasme inépuisable.

Médecin et psychanalyste, il était également professeur de psychologie sociale à l'Université de Buenos Aires jusqu'à ce que le coup d'État militaire de 1966 l'expulse de ses fonctions d'enseignant et le force quelques années plus tard à demander l'asile à Paris, où il est arrivé avec sa compagne Heloisa Castellanos en 1970. Là, malgré les difficultés à se réinsérer professionnellement et socialement, il n'a pas hésité à s'impliquer immédiatement dans les activités du mouvement anarchiste en France, tout en renforçant les liens avec la lutte anti-franquiste de l'exil libertaire.

Sa volonté de lier de façon permanente la pensée et l'action l'a conduit à se positionner comme l'un des théoriciens les plus importants de l'anarchisme contemporain, tout en participant à des dizaines d'événements au niveau international. Pour donner un seul exemple de son infatigable activité internationale, mentionnons sa participation en tant que conférencier aux journées libertaires de Barcelone en 1977, sa contribution à l'organisation de l'extraordinaire rencontre internationale anarchiste de Venise en 1984, ou ses interventions à la rencontre anarchiste internationale de Saint-Imier en 2012.

Ses nombreux livres et articles ont contribué à ce qu'il soit constamment invité à des conférences, surtout en Italie, en Grèce, en Espagne, en Argentine et dans différents pays d'Amérique latine; il fut également l'un des fondateurs en 1997 du magazine anarchiste francophone *Réfractions* et l'un de ses principaux animateurs pour deux décennies.

Il sera temps d'évoquer plus en détail ce personnage inoubliable et ses précieuses contributions intellectuelles, qui vont bien au-delà du cadre proprement anarchiste et qui couvrent également le domaine de la psychanalyse et de la philosophie. Mais nous ne pouvons terminer ce bref résumé fait dans l'urgence sans insister sur le fait que celui qui nous a quitté aujourd'hui était un militant anarchiste d'une intégrité et d'une valeur incomparables, en plus d'être une personne belle et attachante.

Tomás Ibáñez  
Barcelone 13 mars 2018

## **Eduardo Colombo 1929-2018**

### **A great anarchist fighter has left us**

Today, Tuesday, March 13, the sad news of the death of Eduardo Colombo hits us painfully. With Eduardo not only disappears an endearing and fraternal fellow, but also a first class thinker and an anarchist militant of unwavering convictions.

In the forties the young student Eduardo Colombo got intensely involved in the anarchist movement of his native Argentina, participating in the anarcho-syndicalist struggles of the FORA (Federation of Workers of the Argentine Region), collaborating and assuming management responsibilities in its renowned newspaper *La Protesta*.

Since then followed an extensive period of more than seventy years during which Eduardo Colombo did not abandon one minute his early and intense commitment to "the idea" and to the cause of that longed for Social Revolution for which he fought his whole life with inexhaustible enthusiasm.

Doctor and psychoanalyst, he was also a professor of social psychology in the University of Buenos Aires until the military coup of 1966 expelled him from his teaching tasks and forced him a few years later to seek asylum in Paris where he arrived with his partner Heloisa Castellanos in 1970. There, despite the difficulties to relocate himself professionally and socially, he did not hesitate to get immediately involved in the activities of the anarchist movement in France, at the same time that he strengthened ties with the anti-Franco struggle of the libertarian exile.

His willingness to permanently engage both thought and action led him to position himself as one of the most important theorists of contemporary anarchism, while participating in dozens of events at the international level. Let's mention as a simple example his tireless international activity, his participation as lecturer in the Libertarian days of Barcelona in 1977, his contribution to the organization of the extraordinary International anarchist meeting of Venice in 1984, or his interventions in the International anarchist meeting of Saint-Imier in 2012.

His numerous books and articles contributed to his being permanently requested to confer, especially in Italy, Greece, Spain, Argentina and diverse Latin American countries. He was also one of the founders in 1997 of the French-language anarchist magazine *Réfractions* and one of its main animators for two decades.

There will be time to detail more carefully his unforgettable figure and his valuable intellectual contributions, that go beyond the scope of anarchism but also cover the field of psychoanalysis and philosophy. But we cannot end this brief summary written in urgency without stressing again that the man who left us today was an anarchist militant of incomparable integrity and worth, in addition to being a beautiful and endearing person.

Tomás Ibáñez  
Barcelona March 13, 2018